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ورد إلى لجن�ة الفتوى الس�ؤال التالي: تقول 
السائلة: توفي أبي عن زوجة- ابن - وبنت. فمن 
ي�رث؟ ومن لا يرث؟ وما نصي�ب كل وارث، علما 
بأن الابن من زوجة والبنت من زوجة أخرى فهل 
لهذا أثر في الميراث؟ وهل ترث البنت من جميع 
ترك�ة أبيها علمًا بأن جزءًا م�ن تركة الأب كانت 
ا  ع�ن طريق الميراث من زوجته والتي لم تكن أمًُّ
لهذه البنت، وكيف تقس�م التركة إذا كانت عبارة 

عن أراض مختلفة القيمة؟

الجواب:
الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله، وبعد، 

فتفيد لجنة الفتوى بالآتي:
من المقرر ش�رعًا أن جميع م�ا تركه المتوفى من 
مال أو عقار أو أرض يئول إلى الورثة الشرعيين بعد 
أداء ديون�ه، وتنفيذ وصاياه الش�رعية في حدود ثلث 

التركة.
للزوج�ة الثم�ن فرضً�ا؛ لوج�ود الف�رع ال�وارث 

للمتوفى، قال تعالى:

ٿ  ٿ  ٺ  ٺ  ٺ  ٺ  ثنڀ 
ڤ  ڤ  ٹ  ٹ  ٹ  ٹ  ٿ  ٿ 
)النساء: 12( ڤثم	

الباق�ي تعصيبً�ا للاب�ن والبنت للذك�ر مثل حظ 
الانثيين، قال تعالى:

ڱ  ڳ  ڳ  ڳ  ڳ  گ  گ  ثنگ 

)النساء: 11( ڱ ثم	
ولا فرق في اس�تحقاق الميراث من الأب باختلاف 
ل عليه  الأمه�ات؛ لأن الجميع أولادٌ للمتوفى وهو المعوَّ
في الاس�تحقاق، وما ورث�ه الزوج م�ن زوجته صار 
بالمي�راث ملكاً ل�ه، وبالتالي يرث من�ه جميع أقاربه 
المستحقون للميراث فترث الزوجة الحالية من زوجها 
نصيبها الشرعي حتى وإن كان بعض ما يملكه قد آل 

إليه من زوجته الأولى، وكذا الأمر بالنسبة للبنت.
وإذا كانت التركة عبارة عن أراض مختلفة القيمة 
فيراع�ى ه�ذا الاختلاف إم�ا بالانتقال إل�ى القيمة أو 

بالتصالح بين الورثة.
هذا إذا كان الحال كما ورد بالسؤال، والله أعلم.

ورد إلى لجن�ة الفتوى الس�ؤال التالي: يقول 
السائل: توفيت ابنتي عن: زوج- بنتين- أب- أم، 
فكيف توزع تركتها؟ علمًا بأن التركة عبارة عن 

قائمة المنقولات.

الجواب:
الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله، وبعد، 

فتفيد لجنة الفتوى بالآتي:
م�ن المق�رر أن قائم�ة المنق�ولات مل�ك للزوجة 
المدخ�ول بها، وهي أمانة في يد الزوج، ينطبق عليها 
ما ينطبق على ترك�ة المتوفاة، وحيث توفيت الزوجة 
فإن جمي�ع ما تملكه يصير تركة تقس�م على الورثة 
الش�رعيين، بع�د أداء ديونه�ا إن كان عليه�ا ديون، 
وتنفي�ذ وصاياها في حدود الثلث إن كان لها وصايا، 

يجيب عنها: لجنة الفتوى بالأزهر الشريف

استفتاءات القراء
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والباقي يقسم كالتالي:
للزوج: الرب�ع فرضًا؛ لوجود الف�رع الوارث، قال 

تعالى:

ٿ  ٿ  ٺ  ٺ  ٺ  ٺ  ثنڀ 
ڤ  ڤ  ڤ  ٹ  ٹ  ٹ  ٹ  ٿ  ٿ 
)النساء: 12( ثم	

للبنتين: الثلث�ان فرضًا؛ لتعددهم�ا ولعدم وجود 
المعصب، قال تعالى:

ثنڱ ں ں ڻ ڻ ڻ ڻ ۀ ۀ ثم
)النساء: 11(

للأب: الس�دس فرضً�ا والباقي تعصيبً�ا إن بقي 
شيء؛ لوجود الفرع الوارث المؤنث، وحيث إن المسألة 
عائلة فلا يس�تحق الأب شيئا فوق الفرض المقدر له، 

قال تعالى:

ڭ  ڭ  ڭ  ۓ  ۓ  ے  ے  ثنھ 
)النساء: 11( ڭ ۇ ۇ ثم	

للأم الس�دس فرضًا لوج�ود الفرع ال�وارث، قال 
تعالى:

ڭ  ڭ  ڭ  ۓ  ۓ  ے  ے  ثنھ 
)النساء: 11( ڭ ۇ ۇ ثم	

والأصل أن تقس�م قائمة المنق�ولات بأعيانها على 
الورث�ة، إلا إن تراض�وا عل�ى القيمة المثبت�ة بقائمة 

المنقولات فيجوز الانتقال إليها.
ولما كانت المس�ألة عائلة حيث إن أصلها من 12 
سهمًا، وتعول إلى 15 سهمًا، فإنها تقسم على عولها، 
فيس�تحق الزوج منها ثلاثة أس�هم، وتستحق البنتان 
معًا ثمانية أس�هم، لكل بنت أربعة أس�هم، وتستحق 

الأم سهمين، ويستحق الأب سهمين.
هذا إذا كان الحال كما ورد بالسؤال، والله أعلم.

وس�ع الله عليَّ في تجارتي ورزقني ماًال بلغ 

النص�اب، وأري�د أن أخُرِج زكاة مال�ي، ولي جار 
موظ�ف في إح�دى المصال�ح الحكومي�ة وابنه 
ي�درس ف�ي كلية الهندس�ة بإح�دى الجامعات، 
ورات�بُ الأب لا يكفي للإنفاق على كل أبنائه مما 
جعل ابنه الجامعي يتغيب عن الدراسة بالجامعة 
ليعمل حتى يوف�ر نفقات الدراس�ة، فهل يجوز 
لي أن أس�اعد هذا الش�اب القادر على العمل من 

الزكاة وأجعله يترك العمل ليتفرغ للدراسة؟ 
بسم الله الرحمن الرحيم، الحمد لله رب العالمين 
والصلاة والسلام على أش�رف الأنبياء والمرسلين أما 
بع�د، فقد جعل الله تب�ارك وتعالى في أموال الأغنياء 

ا للفقراء والمساكين، فقال تعالى: حقًّ

ڳ   ڳ   ڳ   ڳ   گ   گ    )گ  

)المعارج: 24، 25( ڱ(	
كما جعل تبارك وتعالى للزكاة مصارف ينبغي أن 
تص�ل إليهم فذكر أصنافًا ثمانية بينها تبارك وتعالى 

في سورة التوبة فقال:

ۀ   ۀ   ڻ   ڻ    )ڻ  

ہ  ہ  ہ   ہ  ھ  ھ  ھ  
ھ  ے  ے  ۓۓ   ڭ  ڭ  ڭڭ  ۇ  ۇ    

ۆ(
)التوبة: 60(
ومن هؤلاء الأصن�اف صنف الفقراء والمس�اكين 
وفي س�بيل الله، ومم�ا يدخل في س�بيل الله تعالى: 
طلاب العلم الذين لا يجدون ما يغنيهم للتفرغ لدراسة 
العل�وم النافع�ة للأم�ة، فه�ذا الطالب ال�ذي يدرس 
الهندسة اجتمع فيه سببان للاستحقاق، السبب الأول 
الفقر حيث إن راتب والده لا يكفي للإنفاق عليه وعلى 
إخوت�ه، والس�بب الثاني أنه من طالب العلم النجباء 
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الذي�ن يعد الإنف�اق عليهم مما يدخل في س�هم “في 
سبيل الله” ولذلك فقيامك بمساعدة طالب العلم قربة 
إل�ى الله تعالى؛ لأن طالب العل�م وإن كان قادرًا على 
العمل لكنه مش�غول عنه بطلب العلم، وتكليفه بترك 
الدراس�ة أو الغياب في بع�ض الأيام ليعمل إرهاق له 
وش�غل له عن طلب العلم، ولقد اتفق الفقهاء على أن 
طال�ب العلم الذي لا يجد ما يكفي�ه ينبغي أن يعُطَى 
من الزكاة ليتفرغ لطلب العلم؛ لأن طلب العلم ش�اغل 
: وَلوَْ قَ�دَرَ عَلىَ  ل�ه عن التكس�ب، قَال الإمام النَّ�وَوِيُّ
كسَْ�بٍ يلَِي�قُ بِحَالِهِ إلا أنََّ�هُ مُشْ�تغَِلٌ بِتحَْصِيلِ بعَْضِ 
�رْعِيَّةِ بِحَيثُْ لوَْ أقَْبلََ عَلىَ الكْسَْ�بِ لانقَْطَعَ  العُْلوُمِ الشَّ
مِنْ التَّحْصِيلِ حَلَّتْ لهَُ الزَّكاَة؛ُ لأنََّ تحَْصِيلَ العِْلمِْ فَرْضُ 

كِفَايَ�ةٍ))) وم�راده هنا بالعل�وم الش�رعية أي العلوم 
المباحة النافعة للأمة التي تحقق النفع والخير للأمة.

ودراس�ة الهندسة من العلوم النافعة للأمة بل هي 
من فروض الكفايات على الأمة فلا مانع من مساعدة 
ه�ذا الطالب م�ن الزكاة وتوفي�ر ما يحت�اج إليه من 
مصادر للدراس�ة س�واء كانت جهاز حاسوب أو كتباً 
أو نفق�ات ملابس تليق بحاله أو طعام أو ش�راب أو 

سائر ما يحتاج إليه. والله أعلم.
أنا س�يدةٍ أقومُ بأداء الصلوات المفروضة في 
المنزل، وأتول�ى الإمامة ببنات�ي فهل يصح ذلك 

وهل يصح أن أقرأ من المصحف أثناء الصلاة؟ 
الحمد لله والصلاة والسالم على رس�ول الله صلى الله عليه وسلم 
وآل�ه وصحب�ه ومن اتبع ه�داه وبعد، اتف�ق الفقهاء 
على أن صالة الجماع�ة تزيد على صالة الفرد في 
الأجر والثواب، وذهب جمهور الفقهاء من الش�افعية 
والحنابلة إلى أنه يس�ن للنس�اء صالة الجماعة كما 

))) المجم���وع )مكتب���ة الإر�شاد-ال�سعودي���ة- ومكتبة المطيعي-

د.ط-د.ت( ج6 �ص169-172، المو�سوع���ة الفقهية )وزارة الأوقاف 

الكويتية- �صدرت في �سنوات متعددة( ج28 �ص337-336

تس�ن للرجال، وأنه يج�وز للمرأة أن ت�ؤمَّ المرأة في 
الصلوات بلا كراهة فقد روي أن النبي صلى الله عليه وسلم كان يزَُورُ 
أمَُّ وَرَقَةَ بِنتِْ عَبدِْ اللهِ بنِْ الحَْارِثِ فِي بيَتِْهَا، وَجَعَلَ لهََا 

مُؤَذِّنً�ا يؤَُذِّنُ لهََا، وَأمََرَهَا أنَْ تؤَُمَّ أهَْلَ دَارِهَا)))، ]يعني 
من النس�اء[، وتقدمت من أمه�ات المؤمنين للإمامة 
السيدةُ عائشة والسيدة أم سلمة -رضي الله عنهما-، 
فق�د روي عن عائش�ة -رضي الله عنه�ا- أنهّا كانت 

تؤمّ النس�اء ف�ي التطوع تقوم معهن ف�ي الصفّ)))، 
وكذلك أمّ س�لمة -رضي الله عنها- تؤمّ النساء تقوم 

معه�نّ في صفهنّ)))، والأفض�ل للإمام أن يصلي مِن 
حِفظه لا أن يقرأ من المصحف، وقد ذهب الش�افعية 
وهو المُفتَ�ى به عند الحنابلة إل�ى صحة القراءة من 
المصح�ف في الصالة، لا فرق بي�ن نافلة وفريضة، 
ولا بين حاف�ظ وغيره، فقد ورد في صحيح البخاري 
معلَّقً�ا بصيغ�ة الج�زم -ووصله ابن أبي ش�يبة في 
»مصنف�ه« والبيهق�ي في »س�ننه« ع�ن أم المؤمنين 
عائش�ة -رضي الل�ه عنها- أنه�ا كان يؤمه�ا عبدها 
ذك�وان ويقرأ من المصحف، بينما ذهب المالكية إلى 
كراه�ة ذلك في الصل�وات المفروضة، وفصلوا القول 
في النافلة، وذهب الحنفية إلى عدم جواز ذلك مطلقًا 

وفساد الصلاة.
فالأولى والأرج�ح –والله أعلم- أن يصلي المكلف 
من حفظه في صل�وات الفرض والنافل�ة؛ لأنه أدعى 
للخشوع في الصلاة ولعدم الانشغال بتقليب الأوراق، 
وأنه إذا أراد أن يقرأ من المصحف في النافلة فيجوز 
له ذلك، لكن الأولى في الفرض أن يقرأ من حفظه ولو 

كان يسيرًا، والله تعالى أعلى وأعلم.
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